
采访前夕，在收集相关信息时我们发现，网络公开资料中的何锡栋，不是只露侧面在工作台忙碌，就是戴着口

罩，很难找到他的正面照片。这位农业农村部“全国农业科研杰出人才”、福建省“雏鹰计划”青年拔尖人才是一位

怎样的人呢？这引起了我们的浓厚兴趣。
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这家公司性格跟我有点像

2009年，何锡栋从莱阳农学院（现青岛农业大学）
本科毕业，考取上福建农林大学生物学院研究生，从
邹鲁之地来到了有“海滨邹鲁”之称的福州。

何锡栋的老家是山东枣庄。在这里，大运河、津
浦铁路、台儿庄会战、铁道游击队等一个个具有浓厚
历史感的词汇迎面而来，厚重的历史带给了当地人勤
奋、踏实、肯干的性格底蕴。

考上研究生的兴奋还来不及褪去，何锡栋就接到
福建农林大学生物学院招生老师的电话，核实身份
后，老师问：“你相信我不？”何锡栋没有多想：“当然相
信。”“那你愿意专业调剂吗？”就这样，何锡栋“相信老
师”，从原来的专业调剂到预防兽医专业。“其实别说
兽医，我家里连动物养殖都没人干过，父母都是农民，
父亲还包点小工程，都跟土疙瘩打交道。但我觉得不
懂没关系，学嘛！”

在福建农林大学，何锡栋师从吴宝成教授，从事
预防兽医学、动物病毒等领域的研究与应用，那时的
他对于圣农一无所知。有一次，校园内的“圣农楼”吸
引了他的注意，他这才第一次知道这家名为“圣农”的
福建企业。2010年，吴教授承担了动物疾病预防方面
的校企业合作课题，何锡栋作为技术团队的一员，来
到圣农公司开展实地蹲点，使他对这家农业企业有了
更深一步的了解。2012年，何锡栋研究生毕业，正好
遇上圣农挂出招贤榜，何锡栋没有过多的迟疑，踏入
了圣农的大门。

“我觉得，圣农这家公司有种特质跟我的性格特
别像，就是踏实，踏实做一件事。”何锡栋回忆他选择
圣农的原因时说，圣农董事长傅光明曾说，人这一辈
子就做一件事就好了。何锡栋说，这话引起了自己的
共鸣，让自己特别有安全感，认定了这是一家有成长、
有前途的企业。“现在看来，当初的决定没有错。”

荜路蓝缕 培育国产“争气鸡”

在圣农，何锡栋先后担任圣农发展股份有限公司
的兽医部副经理、肉鸡生产事业部片区经理、种鸡生
产事业副总经理等职务。

2016年底，正在政和圣农分公司负责兽医和种鸡
生产的何锡栋突然接到一份内部调动通知，要他回到
位于光泽的公司总部工作。在这纸调令背后，一幕培
育自主知识产权“争气鸡”的大戏正在徐徐拉开。

白羽肉鸡是一种由国外引进的快大型肉鸡品种，
号称“世界上生成速度最快的鸡”，适合工业化大规模
生产和标准生屠宰加工，广受市场欢迎。但鲜为人知
的是，2021年以前，我国的白羽肉鸡种源一直被国外
公司垄断。如果说，种业是农业的“芯片”，那么，种源
也就是养殖业的“芯片”。

为了维护垄断地位，国外公司对白羽肉鸡种源培
育技术实行严密封锁，相当于卡住国内白羽肉鸡的脖
子，造成国内市场在市场预测、发展前景、生物安全管
控等方面极大的不可预测性和不确定性。

为了打破这种局面，实现种源自主可控，圣农在
2014年前后秘密布局开展白羽肉鸡种苗的自主培育
工程，而调回何锡栋，就是因为他不仅具备兽医领域
的专业知识，更重要的是在种鸡生产上积累了比较丰
富的经验，公司希望他的加入能进一步充实育种团队
的实力。

何锡栋没有犹豫。“千里迢迢从山东跑到这里来，
就是想做点事，不然来干嘛？”2017年，何锡栋加入了
圣农的育种团队。

迎难而上“圣泽901”终获成功

自主育种工作充满挑战。
原种核心育种场是育种工作的主战场。它的场

址有着严苛的要求：既要地处偏远、远离人迹，又要在
地形上相对封闭隔离。为了找到理想的场址，何锡栋
在光泽县山高林密、路隘苔滑的大山中穿行，向导在
前面柴刀开路，他拿着既是拐杖又当打蛇棍的木棍在
后面紧跟，终于在光泽大青村找到了符合条件的原种
场建设用地。

为了使原种场设施同时满足育种、生产、兽医疾
病净化等方面需要，何锡栋亲自设计设备需求方案，
从水线料线、通风发电，到鸡舍土建、供气供暖、污水
处理，一家一家与设备厂商协商对接，仅用18个月就
完成了占地 1200亩、建筑面积 13万平方米的原种场
建设，2019年10月投入使用，创造了“圣农速度”。

为了提高种源性疫病净化水平，何锡栋主持制定
国内首个白羽肉鸡育种禽白血病净化方案，建立健全
养殖场严格的疫病净化管理制度，并通过产学研协同
攻关，解决了白羽肉鸡育种过程中的血浆病毒分离、胎
粪大规模样品检测等难题，进一步规范操作规程，帮助
核心育种场一举摘下国家级禽白血病净化场桂冠。

为了确保原种场生物安全，何锡栋建立严格的全
封闭生物安全体系，采取外部人员车辆禁入生产区、
人员全员住场、进场物资“熏蒸消毒+72小时静置”等
措施。在原种场，任何带‘毛’的物品都属于违禁品。
闽北的冬天太冷，想穿羽绒服保暖？对不起，不行，它
带“毛”，只能穿棉服；原种场生活太单调，想打羽毛球
调节一下？对不起，不行，它也带“毛”……

2019年3月，圣农育种团队的白羽肉鸡育种工作
已经到了关键阶段，自主培育的种苗正在等待国家主
管部门的最后审定。而此时，外国公司也获知消息，
他们的代表把两个选择摆在圣农负责人的办公桌上：
要么停止自主育种，继续购买他们公司的种源；要么
他们公司将立即断供！以上问题，请在 30分钟内作
出答复！

育种团队的主要成员随即被召来。公司负责人
问道：“我们自己的苗，产量能不能满足下游产业的需
求，质量的稳定性有没有保证？”何锡栋他们紧急评估
后肯定地回答：没有问题。随后的一幕堪称经典：外
国公司代表被要求在10分钟内离开圣农！

2021年，由圣农公司自主培育的国内第一个拥有
完全自主知识产权的白羽肉鸡配套系“圣泽 901”，通
过国家农业农村部新品种审定，不仅性能优良，而且
没有携带种源性疾病，标志着我国掌握了白羽肉鸡育
种核心技术，填补了国内空白，打破了国外公司的种
源垄断。

白羽肉鸡自主育种的成功，对整个白羽肉鸡养殖
行业产生了明显的连带提升效应。一方面，为白羽肉
鸡行业稳定、可持续发展提供基础，彻底扭转了原先
外国公司操纵种源，国内养殖企业、养殖户赚一年亏
一年，“鸡不对舍”“舍不对鸡”来回折腾的状况，“从此
中国人的‘吃鸡自由’自己掌握”。另一方面，极大提
升了行业的生物安全水平，不仅掌握了自己培育的干
净、安全的种源，而且，何锡栋团队在“圣泽 901”研发
过程中创新、积累的一系列种源疫病净化技术及其操

作规范，通过下游传导，使整个白羽肉鸡养殖行业的
疾病控制和生物安全水平得到规范和提高。同时有
效降低了行业经营成本，原先，仅圣农一家企业，每年
需要花费数百万美元向国外公司购买种源。育种成
功后，成本普遍降幅达50%以上，广大养殖企业、农村
养殖经营户得到了实实在在的收获。

创新路上永不止步

凭借“圣泽 901”的成功，何锡栋所在的圣农旗下
全资子公司——圣泽生物科技发展有限公司，一跃成
为世界第三大白羽肉鸡育种企业，是全球市场上的参
与者和有力竞争者。圣农更已是产值200多亿元，全
球第七、亚洲第一的集团企业，何锡栋本人则先后荣
获农业农村部科研杰出人才、福建省高层次人才（C
类）、福建省“雏鹰计划”青年拔尖人才等称号。

我们问何锡栋：“大功告成，不用整月整月泡在原
种场里了吧？”何锡栋回答：“哪儿啊，开弓没有回头
箭。育种一旦开始，就不能裹足不前，必须持续选育，
其它公司在不断地改良自己的种源，否则就可能因为
功能退化而失去竞争力，前功尽弃。”

现在，何锡栋正带着他的团队，根据市场反馈情况
对“圣泽901”持续进行性能改进，“比如提高增重性、饲
料转化率，还有疫病净化的脚步也不能停。”这时，何锡
栋提到了网络上曾广泛流传的“6个翅膀的鸡”说法，他
说，鸡是不会长出6个翅膀的，“但是根据市场用户的
需要，我们可以选育出鸡翅更大更强壮的品种。”

何锡栋说：“只用一种颜色的画难免单调，五颜六
色才是美丽的画面，育种也一样。将来，我们可能会
有圣泽 902、903、904问世，让中国人的餐桌更丰富、
更美味、更安全。” （特约记者 段晓川）

踏实当好山里养鸡人
——记全国农业科研杰出人才、福建省高层次人才（C类）、福建省“雏鹰计划”青年拔尖人才何锡栋

本报讯 2023年12月22日，福建省人力资源服务
行业协会在福州市长乐区召开第三届第四次常务理
事会暨开展“走进永荣——探讨人资如何服务企业高
质量发展”活动（如图）。在会长杨石，监事长陈秀斌
和林雄、汤锐华、刘隆辉等几位副会长的带领下，20余
名会员代表乘车抵达位于长乐区的福建永荣锦江股
份有限公司。

永荣锦江创建于2006年，是一家集化工、化纤及
新材料为一体的大型高新技术企业。永荣控股集团
副总裁兼人力资源行政中心总经理刘隆辉，同时兼任

协会副会长，在他的悉心讲解下，会员代表们参观了
永荣展厅和全自动智能化管理厂房，见证数字化转型
给实体经济带来的发展腾飞。随后，刘隆辉为大家讲
述了永荣控股集团不断探索智能转型的升级之路。

杨石会长当即表示，通过永荣的发展历程，大家
可以思考探索人资如何服务企业高质量发展，同时，
他希望各大人资机构提供的人才服务，不再局限于传
统基础性的人才服务，更应当注重提升人才的就业能
力和科技创新水平。

“2023年，在杨石会长的领导及全体同仁的共同

努力下，协会做出多种探索，尝试多样改变，取得多项
突破，整合多方资源。”在简短有力的开场白后，第三
届第四次常务理事会正式拉开帷幕。

大会由副会长兼秘书长汤锐华主持，他表示，伴
随着国家多项政策的陆续出台，人力资源服务业正面
临前所未有的机遇和发展，即将进入数字化时代。福
建省的数字化转型虽因起步较迟而发展相对滞后，但
却处处充满勃勃生机，大家应满怀信心。

会上，专家委员会秘书长赖宇芳作专家委员会
2023年工作总结报告；宁德市人力资源服务行业协会
会长甘乾晓、龙岩市人力资源服务行业协会会长张劲
华也分别作两市行业协会的一年工作总结。

海峡人力资源股份有限公司副总经理林烟波表
示，海峡人力计划围绕人力资源的新生态，重新打造
一套数字化产品，待产品成熟，将第一时间与协会成
员分享。

作为第一所加入协会的大学，福建德文人力资源
服务有限公司副总王晓彬表示，公司旗下的厦门工学
院在加入协会后受益颇深，得到了诸多品牌资源和社
会资源，为学生的就业指导提供了很大的帮助。

厦门高新人才开发有限公司党务副总经理颜海
云，热情地邀请大家前往厦门高新区产业园进行业务
指导交流，她表示公司能为大家提供多个赛事平台，
将努力使人资服务与教育资源连接起来。

会员们在会上畅所欲言，展开热火朝天的分享探
讨互动，大家交流企业在科技化发展进程中的经验，
并发表各自见解。现场气氛热烈，正能量在彼此间传
递，让每个人都感到振奋和愉悦。

杨石会长对大家过去一年为协会付出的辛苦努
力，表示衷心感谢。他指出，协会的2023年工作体现
出了四大亮点：

抓住新技术应用。大家在 2023年积极抓住“新
技术在人资上的应用”这一新概念，不少会员单位在
协会带领下，主动开发应用型新技术。

党建引领、政府赋能必不可少。协会的发展壮大

离不开省人社厅开发处的关心和指导。
“名师堂”撑起半边天。截至 2023年 12月底，协

会共举办 16期“名师堂”网络直播课程，请来多名业
内大咖进行授课，从AI科技讲到管理学，从新职业讲
到品牌建设，并对全体会员免费开放。

实现奖项零突破。协会共两家会员单位的两个
项目进入全国创新创业大赛决赛，均获得三等奖，实
现了从无到有的突破，大大激励了全体会员单位的积
极性。

“协会是大家交流创业经验、共享资源的最佳平
台。”杨石鼓励大家积极参与协会活动，与协会成员共
享科技创新信息，同时充分利用好协会的平台和资
源，遇到发展瓶颈时更应主动抱团取暖，寻求帮助。

杨石最后强调，下一阶段，协会将按照中国人才
交流协会工作计划，在省人社厅、中国海峡人才市场
及省民政厅社管局的指导下，努力完成 2024年的目
标计划，在新的一年继续积极推进行业数字化转型升
级，不负时代赋予协会的光荣使命。

作为今年刚刚加入协会的厦门邦芒服务外包有
限公司，市场部经理曾小榕表示，“虽然此前参加过不
少商会，但这是第一次加入同行业协会。很欣喜找到
了一群同频共振的人，大家都有着携手并进、互惠互
补的共同心愿，感觉像融入了一个温暖的大家庭。”

福州云朵管理咨询有限公司总经理常晓梅说，希
望大家能敞开心扉，深度拥抱高新科技，“公司的大门
永远向协会敞开，随时欢迎大家前来咨询交流。”

“协会非常重视新技术在人资场景的应用，但目
前各大院校培养的大学生，确实很难匹配企业的用工
需求。因此数字化领域还需要各位同仁不断尝试探
索，交流经验。”多次参加协会活动的陈宏毅是腾信数
智云（福建）科技有限公司的产业基地主任，他在与大
家的几次分享交流中，对数字化转型有了更深刻的思
考。他希望，以后协会能继续制定行业规范，拓展新
的发展赛道，引导大家良性竞争，带领大家走出去，合
作将蛋糕做大。 （文/记者 卢芸斐图/张黎波）

福建省人力资源服务行业协会召开第三届第四次常务理事会
走进永荣——探讨人资如何服务企业高质量发展


